

**Zeitschrift:** Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse  
**Herausgeber:** Union syndicale suisse  
**Band:** 64 (1972)  
**Heft:** 5

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Organe mensuel de l'Union syndicale suisse

N° 5 Mai 1972 64<sup>e</sup> année

# Revue syndicale suisse

## Le rôle de la main-d'œuvre étrangère dans l'économie suisse

Par François Schaller, professeur aux Universités de Lausanne et de Berne

Les articles, études et rapports concernant la main-d'œuvre étrangère sont si nombreux qu'on peut légitimement s'interroger sur l'opportunité d'un exposé supplémentaire. A-t-il quelques chances d'apporter un nouvel élément au dossier? Si nous nous déterminons à revenir sur la question, c'est que parmi les innombrables publications sur la matière, rares sont celles qui abordent le point essentiel du débat, à savoir *la raison* de ce brusque afflux de main-d'œuvre étrangère en Suisse.

Il y a quelque naïveté à répondre à la question en affirmant que si nous avons fait appel à plus de 750 000 étrangers, représentant le 26% de la population active, c'est parce que nous manquions cruellement de main-d'œuvre indigène. Autant voudrait expliquer le froid par l'absence de chaleur. Toutefois, il est évident que l'on ne saurait porter aucun jugement fondé sur l'un quelconque des aspects du problème – ils sont nombreux et importants – aussi longtemps que ne sera pas connue, comprise et admise l'explication profonde de ce brusque mouvement de population. Semblable explication permettra seule de comprendre si nous nous trouvons en présence de circonstances momentanées ou durables. Un reflux succédera-t-il à l'afflux? Est-il au contraire raisonnable de prévoir un nouveau mouvement d'immigration? Enfin, quel prix devrions-nous payer pour une réduction de l'effectif actuel des allophones ordonnée par le Pouvoir, ou le renoncement définitif à tout nouveau contingent? Nous nous emploierons en premier lieu à proposer des réponses à ces questions<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> Nous nous sommes largement inspirés, dans la rédaction de cette étude, des thèses démographiques de M. Alfred Sauvy: «Théorie générale de la Population», t. I et II, PUF, Paris 1956. Quant aux éléments historiques, nous en avons empruntés beaucoup à l'étude de M. H.-M. Hagmann: «Les travailleurs étrangers, chance et tourment de la Suisse»; Payot, Lausanne 1966.